

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción y Administración: Calle de Carranza, 20. Teléfono 1371.

Redacción y Administración: Calle de Carranza, 20. Apartado 37.

Redacción y Administración: Calle de Carranza, 20. Apartado 37.

PARTIDO SOCIALISTA

Reunión del Pleno del Comité nacional

Sobre la Internacional

Lo tratado y resuelto sobre este punto queda consignado en la nota que para su publicación fué redactada.

El Pleno del Comité nacional, al tratar de la proposición de la Federación Socialista Asturiana, por la que se pedía se convocase al Partido sobre la necesidad de incorporarse inmediatamente a la Tercera Internacional, concibió una comunicación de la Secretaría Internacional en Bruselas que notificaba se reuniría el próximo día 13 de marzo, en Rotterdam, la Comisión de Acción, e invitaba a los Partidos afiliados a tomar parte en esta Conferencia, si desearan plantear en ella cuestiones urgentes relacionadas con la acción de la Internacional o la organización del Congreso.

Justificaba su propuesta la Federación Asturiana en el hecho del aplazamiento del Congreso Internacional de Ginebra.

Examinado este fundamento y la propuesta de la Secretaría Internacional, el Pleno del Comité nacional consideró unánimemente que, a la finalidad contenida en la resolución de nuestro Congreso extraordinario, que constituyó nuestra permanencia en la Segunda Internacional, convenía que, aplazado el Congreso de Ginebra, utilizase nuestro Partido, antes de realizar la consulta por medio del referéndum, la ocasión que se le presentaba y la invitación que se le hacía para informarse sobre la ideología y táctica que iban a servir de fundamento a la reorganización de la Internacional y para dar a conocer a la Comisión de Acción, encargada de organizar el Congreso expresado, las condicionales que el acuerdo del Congreso de nuestro Partido ponía a la permanencia en la Segunda Internacional. Del conocimiento directo que se tenga del pensamiento y táctica de la Segunda Internacional, y de la acogida con que sea recibida la propuesta de nuestro Partido, se deducirán elementos de juicio, sin duda suficientes, para, en plazo corto de tiempo, poder plantear la consulta al Partido, más fundamentada y con todo el cumplimiento posible del acuerdo de nuestro Congreso extraordinario, que obligaba a procurar que la Segunda Internacional se incorporase al espíritu de la Tercera para conseguir la unificación de las fuerzas obreras internacionales.

Por estas razones, el Pleno del Comité nacional llegó a la adopción de los acuerdos siguientes por unanimidad:

- Primero. Asistir, para informarse e informar, a la Conferencia que en Rotterdam celebrará la Comisión de Acción el día 13 de marzo.
- Segundo. Nombrar, para que concurren a la Conferencia, a los correligionarios Julián Besteiro y Daniel Anguiano, elegidos por el Congreso extraordinario de nuestro Partido para asistir al Internacional de Ginebra.
- Tercero. Que en breve plazo, y a su regreso de Rotterdam, escriban, para su publicación, un informe que dé a conocer el resultado de la reunión en la Comisión de Acción.
- Cuarto. Que después de la Conferencia de Rotterdam vuelva a reunirse dentro del menor plazo posible el Pleno del Comité nacional para examinar el asunto en el nuevo estado que presente y someter al Partido la solución que corresponda.

Madrid, 22 de febrero de 1920.—Por la Comisión ejecutiva: DANIEL ANGUIANO, JULIÁN BESTEIRO, ANTONIO FABRA RIBAS, RAMÓN LAMONEDA, FRANCISCO LARGO CABALLERO, LUCIO MARTÍNEZ GIL, MANUEL NÚÑEZ DE ARENAS, FRANCISCO NÚÑEZ TOMÁS, ANDRÉS OVEJERO y ANDRÉS SABORIT.

Madrid, 24 de febrero de 1920.—Por la Comisión ejecutiva: DANIEL ANGUIANO, secretario.

Contra lo de Villacarrillo

EIBAR.—Enérgicamente protestan los trabajadores de esta localidad contra el ataque a la inmunidad parlamentaria verificado por el caciquismo de Villacarrillo. La misma protesta le formuló el Grupo Feminista Socialista.—C.

ALMACHAR.—La Sociedad obrera «El Renacimiento» acordó, por unanimidad, unirse a la general protesta contra los alardes de brutalidad caciquil ocurridos en Villacarrillo.—C.

JUMILLA.—Por unanimidad también, la Agrupación Socialista acordó protestar contra los atropellos de Villacarrillo.—C.

ANDÚJAR.—Todas las entidades obreras adheridas a la Casa del Pueblo han significado su protesta contra lo de Villacarrillo.—C.

Política nacional

Se examinó la situación política presente, y ante el espectáculo de la constante y en el transcurso del tiempo cada vez más rápida descomposición del actual régimen político, acordó el Comité nacional mantener con toda resolución el acuerdo que sobre política nacional adoptó nuestro pasado Congreso extraordinario, por considerar indispensable que nuestra fuerza política de clase trabajadora, que aspira a la conquista del Poder para organizar la nueva vida social, conserve con toda pureza su personalidad e independencia para que conquiste la plena confianza del proletariado español y pueda colocarse en situación de ser la única fuerza social capaz de sustituir a los Poderes que se descomponen.

De acuerdo el Comité nacional con el proyecto de bases que, con motivo de los debates sobre los conflictos sociales en España, presentó al Congreso la minoría socialista, acordó interesar al Partido y a la clase trabajadora en general, para que con su actuación procuren sean aprobadas las normas propuestas como satisfacción inmediata a las aspiraciones mínimas y aproximantes del proletariado español.

Consideradas las circunstancias presentes acordó declarar, en representación del Partido Socialista, la resuelta actitud de oponerse con todas sus fuerzas a soluciones de gobierno que lleven al Poder a elementos militares, y consignar la resolución de actuar, en inteligencia para ello con todas las fuerzas obreras organizadas sobre el principio de la lucha de clases, para que se restablezca la normalidad constitucional, a fin de que funcionen con regularidad todas las organizaciones de trabajadores y se desenvuelva con libertad la acción de propaganda escrita y oral.

«El Socialista»

El Comité nacional quedó amplia y detalladamente informado sobre la situación económica del órgano del Partido.

En todo momento, pero más en los presentes, de rápido crecimiento de nuestra fuerza, es indispensable conservar y mejorar el portavoz de nuestros ideales y defensor de nuestra causa.

Pero el estado económico de EL SOCIALISTA impone a todos los correligionarios realicen sacrificios pecuniarios para su sostenimiento.

Se acordó, pues, hacer público este requerimiento al sacrificio de todos. También aconsejar se intensifique la propaganda para recaudar cantidades que permitan, en el menor plazo posible, llegar a la realización de la idea de imprenta propia para EL SOCIALISTA.

Los consignados fueron los asuntos más importantes tratados por el Pleno del Comité nacional, y los hacemos públicos para que sean conocidos por nuestros correligionarios.

Madrid, 24 de febrero de 1920.—Por la Comisión ejecutiva: DANIEL ANGUIANO, secretario.

Desde Guipúzcoa

Croniquilla Informativa.

Pueden alegrarse los Bugallales, Abitios, La Chicas y demás caciques que en España han sido... y son. ¡También en Guipúzcoa se cuecen habas! Y, por las trazas, en no pequeños recipientes.

A dos pasos (siete kilómetros, treinta minutos en tranvía), de San Sebastián se halla enclavado el pueblecillo Hernani. Pueblecillo industrial, si los hay; con sus hermosas fábricas de cerámica, jabón, harinas, papel, tejidos, almidón, galletas, curtidos, etc., etc. (Poned en los etéreas una buena cantidad de fábricas y fundiciones, y añadid la más variada gama en pequeñas industrias.)

Pues bien; en este pueblo, que posee tan gran riqueza industrial, atesora una mayor riqueza en ese tan poco abundante mineral que se llama ciudadanía, y padece, en

cambio, por ley de las compensaciones; unas autoridades despóticas, producto de la ignorancia del interminable distrito rural.

¡Un pueblo que supo imponerse y rechazar recientemente los enfermos variolosos que le echaban de Lasarte—sin duda para que no contagiasen a los caballos del duque de Toledo—y que no ha podido quitarse todavía de encima a su virulento dictador-cetel...

Este, en su ansia por deshacer la potente organización obrera, ha detenido, arrancándolos de sus lechos con el auxilio de la guardia civil, a nueve compañeros, so pretexto de haberse distinguido en una algarada insignificante, motivada por las imbeciles fiestas del carnaval.

Pero el pueblo entero, sin una sola excepción, ha paralizado su actividad productora, no reanudándola hasta obtener promesa de libertad para los injustamente apresados.

«Mala la hubisteis, caciques...» —Resistiendo como el primer día, se acercan al tercer mes de huelga los compañeros lintneros.

Leovigildo OLMO

AGROPACION SOCIALISTA MADRILEÑA

SUSCRIPCION abierta con objeto de recaudar 20.000 pesetas para atender a los gastos que origine la presentación de los candidatos del pueblo en las elecciones municipales de Madrid de 1920.

	Pesetas.
Suma anterior.....	3.004,20
I. García, 10; Vitiénes, 1; J. R. Polo, 5; M. Conde, 2; M. Coronado, 1; E. del Puerto, 1; J. Sánchez, 1; A. L. Armes, 3; F. Mesa, 7; N. Villaverde, 2; E. Goldón, 1; Afiliado 175, 5; Fernau, 2; F. M. Muñoz, 1; C. García, 2; M. Lacalle, 0,50; C. Ortega, 0,50; A. Menéndez, 0,50; N. Alvarez, 1; J. Penelas, 1,25; M. Foles, 0,50; Josefa Iglesias, 0,50; Felisa García, 0,50; F. Villanueva, 0,50; J. Matey, 0,25; Sociedad de repartidores de pan, 25.....	78
SUMA TOTAL.....	3.082,20

ECOS DE LA REGIÓN CATALANA

Puede darse por terminado en su totalidad el criminal locaut que en mal hora decretó la Federación criminal (el vulgo llama Federación criminal a la patronal).

Los obreros, salvo los de contadas localidades, han sido vencidos y humillados. Por el hambre se han tenido que entregar sin condiciones, y la burguesía ha dejado a muchos en la calle y sujetos a un nuevo y criminal «pacto del hambre», y las autoridades han dejado a muchos en las cárceles. Una vez más, la burguesía de Cataluña nos ha demostrado ser la más avara y cruel de toda la burguesía española.

Lo peor del caso es que la infamia cometida por la burguesía catalana la pagará, en general, toda la clase obrera de la nación, ya que la clase burguesa quiere «hacer la paz» con el negocio perdido por las semanas—en algunos puntos meses—que se dejó de producir. Así, por ejemplo, la burguesía de la industria textil ha subido tanto sus productos que la clase obrera, con los jornales que percibe actualmente, puede despedirse de comprar ropa.

La clase obrera de esta región ha sufrido un gran descalabro, que de ser otros tiempos tardaría años en rehacerse.

Ahora, afortunadamente, no sucederá así. Lo que sí, seguramente, sucederá es que se irá a un cambio de valores, y tal vez se exigirán cuentas de por qué no se hicieron los trabajos debidos para unificar las fuerzas obreras en un solo organismo nacional. Porque, dígame lo que se quiera, todo el mundo está en el secreto que, si no se ha llevado a cabo la unión de la Confederación del Trabajo con la Unión General, no ha sido obra de la masa obrera catalana, sino obra de media docena de sectarios, alguno quizá de intenciones no muy desinteresadas.

Téngase la completa seguridad que ahora, y antes también, si se hubiera procedido a un leal plebiscito entre la clase obrera de Cataluña, una formidable mayoría, un noventa por ciento, por lo menos, se hubiera pronunciado y se pronunciaría en favor de una franca inteligencia de la Confederación con la Unión General.

Insistiremos otro día.—Petronio.

Las Juntas militares perdonan a todo el mundo.

BARCELONA, 24.—En una reunión que han celebrado los elementos militares de esta capital han acordado que quede sin efecto el plazo que se había concedido hasta el día 29 al general Weyler para que

abandonase la Capitanía general de Cataluña.

En cuanto al veto al conde de Romanones para que intervenga en la política también parece que recayó acuerdo de marcada benevolencia.

Se afirmó el acatamiento a las disposiciones que emanen de la Junta central, residente en Madrid, y se desistió implícitamente de imponer la reposición en su cargo al general Milans del Bosch.

«Mi dinero, mi dinero!»—Los accionistas ferroviarios amenazan.

BARCELONA, 24.—A los presidentes de los Consejos de Administración de las Compañías de los ferrocarriles del Norte, Madrid a Zaragoza y Alicante, Andaluces y Cáceres, les ha sido enviado el siguiente telegrama:

«Conveniencias políticas, entorpeciendo discusión proyecto tarifas, exigen Consejo adopte medidas energéticas, defendiendo intereses Compañía. De no hacerlo, reservaremos derecho próxima junta accionistas.»

Firman el precedente despacho varios accionistas de las referidas Empresas.

¿Otro crimen social?—Un patrono muerto y dos hijos heridos.

BARCELONA, 24.—Se tienen noticias de que en Sabadell se ha desarrollado un sangriento suceso.

Anteanoche, a las ocho y media, unos sujetos enmascarados entraron en el domicilio del fabricante D. Teodoro Jenny, habitante en la calle de Topete, número 47, y preguntaron por un hijo de dicho fabricante, llamado Eugenio.

Los enmascarados penetraron en el comedor, donde la familia se encontraba cenando. Al darse cuenta de la actitud de los visitantes, los Sres. De Jenny, seguros de que iban a ser víctimas de una agresión, se abalanzaron sobre los desconocidos con el propósito de arrebatárselos las armas.

Entonces se entabló entre los habitantes del cuarto y los enmascarados una terrible lucha, de la que resultó muerto D. Teodoro Jenny de una puñalada, y heridos de arma de fuego dos hijos de éste llamados Eugenio y Teodoro. El estado del primero es grave.

Los agresores, aprovechando la natural confusión, se dieron a la fuga.

El suceso ha producido temenda impresión en el vecindario.

Sala visita a Weyler, y a Sala le silban.

BARCELONA, 24.—Una representación de la Unión monárquica nacional, presidida por D. Alfonso Sala y compuesta de varias personalidades, ha cumplimentado al general Weyler.

El Sr. Sala pronunció un meloso discurso de salutación, que fué contestado por el capitán general con expresivas frases de agradecimiento.

Contra este mismo diputado, Sr. Sala, se produjo durante un espectáculo en el Palacio de la Música catalana una expresiva y violenta manifestación de los elementos catalanistas, que silbaron al diputado monárquico y le insultaron, llamándole traidor a Cataluña.

Lo que ofrecen los patronos.

BARCELONA, 24.—La Federación patronal ha acordado que, a partir del próximo 1.º de marzo, sean aumentados los jornales a los obreros de los ramos de construcción, elaboración madera y metalúrgicos.

Uno de estos días se facilitará a la prensa una nota detallando las condiciones en que se concede este aumento. Desde luego, éste será aplicado solamente a los que en la actualidad perciben menos de nueve pesetas diarias y que no hayan obtenido aumento alguno desde la declaración del locaut.

¿También el hijo de Weyler?

BARCELONA, 24.—Circular con insistencia el rumor de que el Sr. Maestre, que ha marchado a Madrid, cesará en su cargo de gobernador y será sustituido por D. Fernando Weyler, hijo del capitán general.

HUELGA DE MINEROS

Se pide la destitución de un vigilante.

TURÓN, 23.—Desde hace días están en huelga los obreros pertenecientes a la Empresa Ortiz-Sobrinos.

Esta actitud de los obreros obedece al propósito de expulsar a un vigilante de las minas, causante, por abandono, de un accidente que costó la vida a un obrero.

A pesar de que esta no es la primera vez que han ocurrido catástrofes por la incompetencia de este vigilante, la Empresa se niega a acceder a las peticiones obreras. Por su parte, los mineros están decididos a mantener la huelga en tanto no sean atendidos plenamente; porque ello es de justicia.—C.

PAGINAS SOCIALISTAS

La burguesía y la Internacional

Si las razones doctrinales no primasen las razones sentimentales; si la severa crítica de la Segunda Internacional no pusiera de relieve el excesivo reformismo, como causa de su desmoralización revolucionaria y de su traición a las bases de Amsterdam; si la evidencia histórica no fuera, además, el testimonio más elocuente del peligro que amenaza al Socialismo bajo el influjo de la infiltración corruptora y taimada de los socialistas sanchopancecos, el mismo instinto de conservación, el mismo impulso irreflexivo de la masa, bastaría para condenar inapelablemente esa Segunda y sofística Internacional al darse cuenta de quienes son sus más esforzados y ardientes paladines. Porque los encarnizados defensores de la Segunda Internacional no son, como pudiera creerse, los socialistas de blanca estola, aquellos a quienes la salvadora y sincera intransigencia revolucionaria ha metamorfoseado en hidrófobos y radicales burgueses, sino la misma burguesía reaccionaria, los mismos insaciables y belicosos banqueros, que, al amparo de los gloriosos pendones nacionales, especularon sobre la ruina, el incendio y la muerte. La polémica entre los socialistas revolucionarios y los socialistas reformistas ha perdido su intensidad a medida que los últimos fueron pasando paso a paso al campo burgués, en donde hallaron ancho campo para aplicar su realismo político socialista; pero se ha recrudescido en la prensa burguesa con una tan ardiente como sospechosa intensidad.

¿Qué tiene que ver en esta contienda la prensa burguesa? ¿Qué puede importarle que prevalezca el criterio de la Segunda o de la Tercera? Ante los hechos fatales y contrarios, cuánto tiempo más podía prolongarse la precaria existencia del régimen capitalista, robustecido por un triunfo teórico de los socialistas reformistas? ¿Escapa a su miopía el diario aumento de la acción revolucionaria, o es que su dantonismo mental la trueca en vergonzosa sumisión?... Interviniendo en esta prolongada y purificadora polémica, la prensa burguesa es consecuentemente con sus tradicionales principios tácticos: *Divide y vencerás; el fin justifica los medios; transige y corrompe cuando no puedas imponer por la fuerza.*

Sin darse cuenta, la prensa burguesa sirve nuestros propios intereses. Las promesas y sus favores señalan a los rebeldes sus más próximos y peligrosos enemigos, y la obra de corrupción, que la burguesía cree triunfadora, servirá para deslindar los campos y fortificar así el espíritu revolucionario.

En el Partido Socialista francés hay tres tendencias, como en casi todos los demás Partidos Socialistas:

Primera. Mantenimiento de la Segunda Internacional.

Segunda. Conferencia de Ginebra y entrevista de todos los elementos para llegar a una fusión.

Tercera. Adhesión pura y simple a la Tercera Internacional.

El Congreso de Estrasburgo va pronto a resolver esta incógnita y, al parecer, se resolverá a gusto de los dos extremos: de los burgueses y de los socialistas revolucionarios. De nosotros, porque, libres de los camaliones, podremos francamente orientar la acción revolucionaria de una manera concreta, y para los burgueses, porque habrán conseguido encerrar en sus rediles algunas cuantas ovejas más.

El resultado está ya descontado. El Congreso de Estrasburgo no dará una fórmula tan parlamentaria, tan diplomática como el nuestro, y se irá a la escisión. La escoria irá a entenderse con la burguesía y con los independentes alemanes, y los revolucionarios conseguirán al fin la tan ansiada libertad de acción.

Con todo esto los hechos no se detienen en sus consecuencias irresistibles y lógicas. La burguesía agoniza. Su esperanza es la suprema ilusión del enfermo en los postres instantes de la vida. Antes de hundirse en la ancha huesa se tiene siempre un alegre y grato deseo de vida, de concordia... Pero es inútil una de las condiciones del capitalismo es la esclavitud del proletario que creó su riqueza, su nido... pero que al mismo tiempo forjó en su negra miseria el arma libertadora, tiranida: la Revolución.

V. LILLO

Los socialistas del Sena

PARÍS, 23.—La Federación socialista del Sena ha aprobado por 9.930 votos una proposición del socialista Loriot en favor de la Tercera Internacional, contra la proposición Longuet (5.988 votos) manteniendo su adhesión a la Segunda Internacional.—C.

Apostillas electorales

En viaje de propaganda socialista electoral hemos recorrido diversos pueblos de Extremadura y Andalucía, defendiendo en ellos la importancia que para el porvenir de nuestro Partido tenían estas elecciones municipales, singularmente por el matiz de lucha de clases que ellas simbolizaban. Creyendo servir a las ideas vamos a trazar unos renglones que reflejen algunos de los aspectos de la lucha y sirvan para reafirmar en todos el propósito de trabajar cada vez con mayor entusiasmo hasta inculcar en el cerebro de los trabajadores la necesidad de que se incorporen definitivamente al Socialismo, abandonando unos equívocos políticos que podrán denominarse reformistas, republicanos o radicales; pero que, en esencia, significan únicamente la falta absoluta de comprensión del verdadero camino que los explotados han de seguir para transformar el régimen social presente.

No creemos necesario encarecer la trascendencia de la lucha en Azuaga, entre otras razones, porque ya lo ha hecho concisamente el corresponsal de este diario al comunicar el resultado. Diremos, sí, que para los conservadores, los republicanos y los reformistas azuagueños la finalidad de la batalla no era obtener los puestos que han obtenido. Eso les importaba bien poco al lado de su ambición capital: impedir la reelección de Román Cuenca, concejal socialista que viene actuando de alcalde, en virtud de la mayoría socialista que todavía constituye el Ayuntamiento del pueblo. Y Román Cuenca ha sido reelegido.

¿Y cómo han luchado los burgueses de Azuaga? En primer lugar, tenían a su favor uno de los factores más importantes en estas contiendas: contaban con la ignorancia de infinidad de trabajadores, muchos de los cuales ni leer ni escribir saben, circunstancia para la cual la función augusta de emitir el sufragio realizaban inconscientemente, sin saber a quién votan, azorándose ante cualquier impedimento de los electores caciquiles, duchos en todas las malas artes de la vieja política.

Lo de que el sufragio debe ser secreto es asimismo otra de las muchas mentiras que hay consignadas en las leyes. En el 95 por 100 de los pueblos españoles quienes rodean la urna electoral saben por qué vota el elector. De lo contrario no sería tan fácil la compra de votos; ni las coacciones, ni los despidos de aquellos obreros que desacatan la voluntad del amo.

Los caciques de Azuaga consiguieron que el gobernador de la provincia enviara a un polizonte que el día antes de la elección desistiera al alcalde socialista y se erigiese en amo del pueblo. Así ocurrió, reconcentrándose, además, unas cuarenta parejas de civiles, fuerzas que desfilaban por la localidad con el propósito de amedrentar al vecindario, de coaccionarle, tal que la función de ese instituto no fuera otra que la de impedir el exacto cumplimiento de la ley. Los ciudadanos de Azuaga ya saben que uno de los principales responsables de todo esto es D. Hilario Molina, diputado provincial de Córdoba, caciquero que acudió a Badajoz a solicitar del gobernador el envío del delegado y de los civiles.

¿Pueden vanagloriarse aquellos caciques de su triunfo? De ningún modo. Con los miles de pesetas que se han gastado podrían muy bien haber abonado parte de las importantes sumas que han desaparecido del Ayuntamiento durante el período en que ellos ocuparon la alcaldía. Pero en vez de hacer eso las han gastado en corromper conciencias y en costear el viaje a la localidad a bastantes electores que accidentalmente se hallaban trabajando en otros pueblos.

Entre los electores que acudieron en esas condiciones a votar les hubo que hicieron el viaje desde Ciudad Real, Huelva y Pueblonuevo del Terrible. Por cierto que el individuo que vino a votar desde este último pueblo merece que su nombre figure en letras de molde, por cuanto es un significado sindicalista que acaso despotrique contra el Socialismo. Nos referimos a Galo Asensio, antipolítico rabioso que acudió a votar contra los socialistas desde Pueblonuevo del Terrible, costeándole los caciques el viaje y abonándole, además, unas pesetas como indemnización. Claro que es lo que él dirá: «Como el voto para mí no tiene ningún valor, ¿qué me importa dárselo a unos u otros? Tal es la lógica de los rabiosos antisocialistas.

No queremos terminar sin exponer otro hecho que, al conocerlo, nos produjo profunda indignación, y que suponemos que nuestros lectores también execrarán: Minutos antes del escrutinio, los electores del caciquismo se dan cuenta de que no había votado un pobre hombre que está ciego y paralítico. Su morada se halla a más de un kilómetro del Colegio electoral. ¿Qué hacer? Dos de ellos van en su busca y le traen sentado en una silla. Jadeantes, sudorosos, vienen calle arriba, llamando la atención de las mujeres que, algunas suponen llevan al paralítico al hospital. Cuando les faltan sólo unos metros para llegar, les advierten que son las cuatro y cuarto y que ha sido estéril su «sacrificio», pues el presidente, adjuntos e interventores están votando ya. Aquellos jayanes, insensibles a las palabras del paralítico, le abandonan instantáneamente en medio de la calle y corren a presenciar el escrutinio. Nadie protestó. ¿Para qué? Unos guardias civiles que había allí cerca guardando el orden desfruncieron su entrecejo y soltaron tal cascada, que se les descorrieron las hebillas de sus respectivos barboquejes...

José LÓPEZ Y LÓPEZ

El caciquismo de mi tierra, vencido

En la Mancha no hay hombres de altura al frente de las organizaciones capitalistas. Hay, eso sí, una manada de paquidermos que politiquen en plan de aldea, lo mismo que se hacía en el siglo XVIII.

Yo achaco esta pobreza mental de nuestros tiranuelos de sainete a que en la Mancha los privilegiados comen demasiado tocino, muchos garbanzos y bastante queso. Esta alimentación tan prosaica les engendra, en lugar de sesos, masas transparentes de tejido adiposo que emanan en sus conciencias la necesidad de vivir todas las groseras satisfacciones de la vida carnal.

Citar a todos los caciques de mi tierra, descubrir sus debilidades y presentarlos al desnudo sería empresa que ni por su interés narrativo ni por su finalidad histórica debo acometer.

Bastarán unas pinceladas, sobrias y justas, para que os déis cuenta de cuanto afirmo.

Damián Flores: Es el caciquillo del distrito de Alcaraz; tiene cerca de cuarenta años sometido a este distrito; sobre su conciencia pesan los crímenes más repugnantes y los despojos más inicuos. Perteneció al partido del satimbanqui Sr. Alba, y escribe haber sin h y con v. Es senador.

Gabriel Lodares: Este unas veces es de Dato, otras de Bergamín y ahora de Cierva. Tiene setenta pares de muelas, cinco o seis términos municipales suyos, dice *haga, debuta* y otras adulteraciones gramaticales. Si no fuera por él, en Alcabete no habría comercio; pero el Sr. Lodares presenta unas ricas ubres de las que chupa a pulmón hambriento un enorme tajo de viboras de don Juan. Es senador.

Juan García Más: Sin más carrera que la de picapleitos se enriqueció... a pesar de que registrando el número de asuntos en que como abogado intervino se observa bien a las claras que ni para vivir pudo sacar. Pero es que en un solo asunto se quedó con los intereses de su defendido; y por si esto fuera poco atratablo con 400 fanegas de terrenos propiedad del Ayuntamiento de Alcabete. Terrenos que aún usura, a pesar de que quien firma este artículo denunció, por escrito, ante el Ayuntamiento esta usurpación. Es el diputado por Cierva que tenemos.

El general Ochoando: Este señor sostiene su caciquito por Casas-Ibáñez, dándole a sus amigos consignaciones que para construir carreteras libra la Dirección de Obras públicas, en la que tiene empleados a deudos y parientes. Las carreteras que se construyen por su influencia en su distrito son carreteras que, a semejanza de las construidas por un personaje del célebre Balzac, tienen la virtud de atravesar en todos sentidos las fincas del general... Es senador, y una de sus intervenciones más brillantes fue la que hizo en febrero de 1918, en que estando yo en la cárcel llegó a pedir en la alta Cámara mi cabeza, pues según él era yo un agente bolchevique... a sueldo de Rusia.

¡Qué lástima se equivocara ese chafarotel!

Han llegado las elecciones. Como de costumbre, los caciquillos antes descritos, apoyándose en el látigo del gobernador civil (que es un tiranuelo de cartón), han acometido a todas nuestras organizaciones. Pero en la lucha nuestros compañeros han triunfado de la forma siguiente:

En Alcabete presentó la Agrupación dos candidatos y salieron los dos; en Madrigueras, presentaron tres candidatos y los tres triunfaron; en Elche de la Sierra sucedió otro tanto con los tres candidatos presentados; en Villalgorde del Júcar, otros dos candidatos salieron triunfantes; en Hellín se presentaba uno, y salió; en Villatoya, dos candidatos fueron dos concejales; en Alpera, de dos triunfó uno; en Higuera, de dos triunfó otro; otro, en Ontur; otro, en Fuenteálamo, y otro, en Ayna.

Total: Diez y ocho concejales socialistas, que unidos a once que había de las pasadas elecciones, suman veintinueve puestos, que se cubren con representación obrera, en doce pueblos.

Esto sucedo en Alcabete y su provincia, es decir, en una provincia donde hace cuatro años no había ni un solo concejal del Partido obrero.

Yo sé que estas cifras harán que se extrañen mis lectores, preguntándose: ¿Pero cómo de esto no dijo nada tanta prensa burguesa en los pasados días?

Muy sencillo, lector. En la Mancha, y en particular en Alcabete, las corresponsalías de todos los periódicos están en manos de empleadillos municipales, provinciales o de la Audiencia.

En una palabra; los corresponsales de *El Sol*, *El Liberal*, *El Imparcial*, *Heraldo*, *A B C*, *La Acción*, *La Libertad*, etc., están bajo la presión de los caciques ante citados, y, claro es, se callan—a lo Sancho Panza lo hacen—estos triunfos.

Esto tiene un inconveniente: que llega un día y la verdad se sabe.

Con una clase media que así claudica y se deshonra, hay que hacer—en nuestro gran día—lo que en Rusia hicieron nuestros hermanos: tenerles la consideración de que estos hombres barran las calles y frieguen los retretes...

Es el mínimo castigo que se les puede dar a estos hambrientos de ocho mil reales al año por practicar el derecho a la perpetua huelga y por ser cómplices del vandalismo capitalista.

Antonio DE SOLIS

Alcabete, febrero de 1920.

¿Cuál es el periódico que debe comprar todo trabajador: el que defiende los intereses capitalistas o el que propaga la emancipación del proletariado? El buen sentido aconseja la solidaridad hacia los periódicos obreros y la guerra a los órganos del capitalismo.

Pánico militarista

Detención de quince soldados.

PAMPLONA, 24.—Acaba de conocerse un suceso al cual han concedido excesiva importancia, rodeándolo de cierto misterio las autoridades militares que intervienen en el asunto.

Se trata simplemente de que el coronel del regimiento de Almansa, D. Carlos de León, recibió una delación contra un cabo, un trompeta y 13 soldados, a los cuales se atribuye haber sostenido una charla de carácter sindicalista.

La confidencia sobresaltó en extremo a dicho coronel, quien se presentó el domingo, de madrugada, en el cuartel donde se aloja dicho regimiento y ordenó que precipitadamente abandonaran sus camas los soldados aludidos, ordenando pasaran incommunicados a los calabozos de la fortaleza de la ciudadela.

Las autoridades militares revelan nerviosidad ante la perspectiva de que la ideología revolucionaria haya penetrado ya en las filas de los soldados.

Desde luego, estamos seguros que el hecho carece de la importancia que le quieren dar quienes no deben tener su conciencia bien tranquila ante el ejemplo de indisciplina que ofrecen a los soldados con el funcionamiento sedicioso de las Juntas de defensa de jefes y oficiales.

Se han redoblado las precauciones en los cuarteles, vigilándose con riguroso celo las relaciones y la conducta de los soldados.

MITINES SOCIALISTAS

PUEBLONUEVO DEL TERRIBLE.—Se ha celebrado un importante mitin de propaganda socialista, en el que intervinieron la compañera Herminia Fanego y Ramón G. Peña.

Las compañeras de la fábrica de tejidos, que tenían grandes deseos de oír a la compañera Virginia, acudieron unánimemente. No obstante su delicado estado de salud, pronunció un magnífico discurso, de contenido doctrinal, siendo muy aplaudida.

El compañero López y López, a quien no conocíamos en ésta, disertó con fácil y elocuente palabra sobre los orígenes del Socialismo científico, siendo calurosamente ovacionado.

La compañera Herminia Fanego alentó a las compañeras para perseverar en la organización, y así perfeccionar los métodos de lucha, los cuales darán a la clase trabajadora el triunfo definitivo.

Terminado este acto dentro del mayor orden y entusiasmo, se trasladaron los compañeros a Bémez, donde se celebró otro importante mitin.

A este acto no pudo asistir la compañera Virginia por haber quedado indispuesta en Pueblonuevo.

Hicieron uso de la palabra los mismos oradores y el compañero Eduardo López, de la localidad. Asistieron más de dos mil personas.

Los algodoneros ingleses

Próxima alza en los salarios.

LONDRES, 23.—Las Trade Unions de las industrias de algodón preparan una nueva petición de aumento de salarios.

Con este motivo los sueldos alcanzarán el doble de los existentes en diversas localidades en 1914.

Estas Trade Unions cuentan con unos quinientos mil miembros.

Los metalúrgicos de Liguria

Una victoria obrera.

ROMA, 23.—La agitación metalúrgica en Liguria puede considerarse terminada.

Se ha llegado a un acuerdo entre los industriales y los obreros.

Estos han conseguido un aumento en la indemnización por la vida cara; pero han renunciado a toda compensación por las jornadas de huelga.—C.

LOS ESTRENOS

EN ESLAVA

Creemos que el Sr. Martínez Sierra, como empresario del teatro de Eslava, se habrá convencido ahora de lo peligroso que es someter a los artistas de aquella compañía a ciertas pruebas.

El nuevo espectáculo *Kursaal* estrenado anoche es querer convertir el teatro de Eslava en *variétés*.

¡A pesar de los éxitos personales obtenidos por Catalina Bárcona (que hizo una piramidal imitación), por la Argentinita, la Guillot y la Sanz y los Sres. Collado y Tordesillas, entendemos que no es justo exponer a los artistas de Eslava a fracasos fáciles de producirse por no ser ése el género a que se han dedicado.

Anoche estuvieron a punto de ser objeto de manifestaciones de desagrado algunos artistas de Eslava, que sólo al cariño, y aprecio que al público les merece fué debido el que no fracasaran.

La primera parte del *Kursaal*, defendida a los Sres. Torres del Alamo y Asenjo, y música del maestro Font, es un conjunto de números de *variétés*, alguno de los cuales ya habíamos visto en *Eslava Concert*, obra estrenada el día de inocentes. En esta

parte hay escenas de payasos, de canto, de baile, etc.

La segunda parte, «Colombina está rubiosa», es una farsa adaptada por Simbaldo Gutiérrez y que representaron muy bien Amalia Guillot, Manuel París y Manuel Collado.

Luego hubo dos escenas-monólogos, en las que la Bárcona tuvo un gran éxito personal y demostró su gran talento; pero a pesar de ello fueron protestadas las escenas por pesadas.

La comedia de payasos adaptada por Martínez Sierra y titulada «Arte de amar» no gustó.

Como última parte del *Kursaal* se representó un sainete de costumbres madrileño-chulescas, en dos cuadros, letra de Torres del Alamo y Asenjo, y que lleva por título «El movimiento continuo».

Fué aceptado este sainete, si bien es cierto que contribuyeron a ello grandemente los artistas, y especialmente Catalina Bárcona y la Argentinita.

Accidente ferroviario

Siete personas heridas.

MIRANDA, 24.—Ayer tarde chocó el tren correo de Rioja con una máquina al entrar en agujas en esta estación. La máquina estaba cambiando de vía para retirarse al depósito, pues había venido conduciendo el tren correo de Bilbao.

En el momento de ocurrir el choque se produjo gran alarma entre los viajeros, que sufrieron un susto tremendo. El furgón de cabeza, un vagón de tercera y el coche correo sufrieron desperfectos de consideración.

A consecuencia del accidente resultaron gravemente heridos: el interventor de ruta, D. Félix Madrano, con fractura de una pierna, y el maquinista, Carlos Echeguren, con fractura de una pierna y de una mano; y heridos leves: Primitivo Vidal, vecino de Torrecilla de Cameros; D. Nicolás Alonso, de Berantevilla; D. Silverio Romero, de Alcanadre; D. Teodoro Peña, de Los Balbares, y D. Martín Carrera, de La Bastida.

La mayoría de los heridos fueron conducidos al hospital, y otros pasaron a sus domicilios después de hecha la primera cura.

De las elecciones municipales

En Canarias.—Un concejal por el artículo 29.

SANTA CRUZ DE TENERIFE, 23.—El candidato socialista, compañero Juan García Lima, que fué presentado por la Federación obrera de la villa de Orotava, ha triunfado sin lucha, siendo proclamado concejal por el artículo 29 de la ley Electoral.

Registramos con satisfacción el triunfo de la organización socialista, que por primera vez ha impuesto un representante propio en los organismos oficiales de la provincia.

El nuevo concejal socialista desempeñó recientemente la presidencia de dicha Federación y ahora ejerce el de vocal presidente de su Sección instructiva.

A pesar de todo.

CARCABOSO (Cáceres).—El triunfo que en este pueblo alcanzó la candidatura socialista es realmente admirable, porque se ha conseguido vencer a un caciquismo que tenía raigambre secular.

No prosperaron el día de la elección ni las amenazas ni las persecuciones de que hicieron uso los patronos y las autoridades.

El pueblo sacó triunfantes de las urnas a los compañeros Bernardo Gutiérrez y D. Blázquez.

Una gran victoria en la provincia de Avila — De 30 candidatos, 23 concejales.

He aquí el resultado general de las elecciones municipales celebradas en la provincia de Avila:

En la capital se presentaron cuatro candidatos y fueron derrotados.

En Aldeasca, dos, y triunfaron.

En Arévalo, dos, y triunfó uno; al otro le faltaron once votos.

En Bercial, dos, y triunfaron.

En Cantillares, dos, y triunfó uno; al otro le faltaron tres votos.

En Langa, dos, y triunfó uno; al otro le faltó un voto.

En Sinlabajos, dos, y triunfaron.

En San Esteban Zapadil, tres, y triunfaron.

En Fuentes de Año, cuatro, y triunfaron.

En Montijo, dos, y triunfaron.

En Rapariego, tres, y triunfaron.

En Martín Muñoz, dos, y triunfaron.

¡Bromitas del Carnaval!

Una mujer pare tres niños.

SEVILLA, 24.—La esposa del guardia civil de esta Comandancia Gines Abadía ha dado a luz dos niños y una niña en un mismo parto, hallándose en perfecto estado la madre y los niños.

Los padres están siendo muy felicitados por esta muestra de fecundidad, que parece una protesta de la Naturaleza contra las dificultades que para vivir se han creado los propios hombres.

Dos obreros detenidos

VILLADA, 24.—Arbitrariamente se hallan detenidos en esta cárcel los compañeros Manuel Bañuelos, de Madrid, y Gregorio Zamora, de Buenos Aires.

¿Adónde van los productos de la tierra?

El baile lugareño se había interrumpido súbitamente; era porque llegaba el nuevo médico al pueblo y había que verle y darle para no ser los últimos en conocer la guía corporal de la aldea. Pronto se supió que era bueno, trabajador y muy listo sobre todo lo último.

En sus primeras visitas llegaban en las lumbas los problemas; era necesario escurrir los enfermos, había que exigir al alcalde quitar los muladares de las calles, ser igual para todos y no dejarse influenciar por el cacique... y así lo hizo en los primeros meses; iba y venía con un entusiasmo hermoso; los enfermos le tenían su cabeza largo rato, y en un caso de herida de un pastor por el hijo del amo quiso ni resistir al padre; a la botica nunca llegaba a tiempo para echar un trisillo.

En agosto vino el primer desengaño: los montones de trigo le pagaban con el mediano o peor; el bueno era para el señorito, que venía airosochulesco en una panga negra soberbia; aquello le llenó de pesadumbre; indagó cuál bien había hecho el señorito al pueblo, y le contestaron que allá, por los unos mil, un ascendiente de la había comprado por 20.000 reales el molino al rey, y eso era todo; los descendientes venían todos los años, se llevaban trigo, y al que no pagaba bien le quitaban la renta y se moría de hambre.

Protestó; hizo pública estas incongruencias; todos le oyeron con la boca abierta; menos el alcalde, administrador del señorito, que se le juró: no volvió a cobrar la titular; él se las arregló para bajarle un céntimo en la igualdad; en dos juicios con los ricos salieron libres, tras de no pagar a los vecinos.

Así pasaron tres años; cada vez eran más y peor lo que cobraba; la renta se le habían subido, y el médico tenía bastante con fanega y media en vez de dos; los hijos le habían aumentado en tres, y los gastos, duplicado; era imposible continuar así. Reclamó su titular; escribió al gobernador, todo en balde; estaban el señorito y el alcalde por medio, que no le perdonaban su atrevimiento de discutir los justísimos derechos de su propiedad; además, él era diputado, y de los que gobiernan, y el paso que dió al reclamar el pago le perdió.

Aquella recolección ya no le pagaron ni un miga; en diciembre de aquel año, si no pagaban la titular de los cuatro años, no podría dar pan a sus hijos; sólo el trisillo le sacaba de su desesperación; los enfermos apenas si ya los veía, y no había callado sin muladar cada diez pasos. Todavía hizo un último esfuerzo; aquella escuela era indecente, era necesario hacer otra, empezó a explicar a todos los padres las graves enfermedades que allí cogían sus hijos...

Aquello exasperó al alcalde y obligó a su hermano, el comerciante, a que no le fuese un céntimo; sin recursos y quitado el crédito, reclamó su deuda, se le rió en sus basos... no pudo más... sacó un puñal y hundió violentamente en aquel pecho su fúame.

En la cárcel se acordaba de sus hijos; la obra que él estaba dispuesto a efectuar al llegar al pueblo, de la enorme diferencia entre su trabajo y el del señorito; la visita del alcalde muerto le espantaba, pero corazon le decía que había hecho bien; otros médicos habrían llegado, y ¡pobres de ellos! si no hubiera sido por su decisión; él sabía que sus compañeros trataban de sacarle, pero el señorito era muy gordo, y después de largos años se había olvidados drama, pagando con su vida, al morir de consunción, sus enormes y rebeldes teorías y el tomarse la justicia por su mano.

RUSOFILO

NORMALIDAD EN SANTANDER

Ya no hay estado de guerra

SANTANDER, 24.—Ayer tarde ha quedado fijado en los sitios de costumbre el bando del gobernador militar levantando el estado de guerra en esta capital y provincia.

La tranquilidad en toda ella es absoluta, aunque continúa la huelga de mineros de Las Rozas y ramo de construcción en Santander.

Se dice que mañana regresará a Palencia el escuadrón de caballería de Talavera, que vino con motivo de la huelga general.

La huelga de pintores.

SANTANDER, 23.—Los obreros pintores no aceptan las bases propuestas por la Cámara de la Propiedad por considerárselas inadmisible.

Los arquitectos, en vista de esta nueva dificultad, estudian unas nuevas bases de acuerdo; pero todavía no han comunicado nada a los organismos obreros.

Los huelguistas siguen la lucha con gran entusiasmo, contribuyendo en gran parte a la persistencia en la huelga el apoyo material de muchas organizaciones obreras de otras ciudades.—C.

Ni la paz del sepulcro...

BERLÍN, 23.—El mausoleo de Charlotteburg ha sido profanado por unos desconocidos, los cuales han saqueado el ataúd de la reina Luisa.

También se llevaron los ladrones los ornamentos de oro y plata de los ataúdes de la emperatriz Augusta, de Guillermo I y del príncipe Alberto.

La Policía no ha encontrado todavía a los autores de este robo.

LAS TARIFAS FERROVIARIAS

Toda persona sensata e imparcial y con un poco de juicio tiene por necesidad que verse zaherida en su sensible epidermis por la comparsa de aduladores mastines adiestrados por los altos funcionarios de las Empresas ferrocarrileras. Esos aullidos son la expresión clara de la calidad de flexibilidad de sus espaldas, y máxima a los que conocemos bien los grados de virilidad tallada por tales sujetos.

Sin dignidad, sin conciencia se presentan admirablemente a desempeñar el papel de simplices; ahora, contra los intereses de los más, vinculados en el pueblo en general, y en otra ocasión, contra los suyos mismos y los de sus hermanos de taller, de la oficina, etcétera, cuando se disponían a exigir más consideración, equidad y justicia para todos y algo que mitigara las muchas necesidades del hogar, y procurando al mismo tiempo beneficiar los intereses generales de la nación, imponiendo una eficaz y seria administración en las Compañías, restringiendo los grandes despilfarros que se hacen por servir a un alto político, creándole una plaza innecesaria, y aumentando el presupuesto del burocratismo ferroviario de una manera escandalosa y alarmante. Pues contra todo esto, esos miserables atreviéndose a enfrentarse por el solo hecho de esperar merecer los favores que por razón de sus méritos nunca podrían alcanzar, y con ello vienen a ser algo así como unos parásitos poseídos en el miembro burocrático ferroviario, cargas pesadas para quien se ha de encargarse de sostenerlas.

Pero contra esto, mayormente, la nación se siente insensible, y así fué que cuando el aumento del 15 por 100 nos quedamos casi solos los socialistas en nuestra protesta.

Después de lo que se hace, mayormente la raza española se halla sin gota de sangre y sin pulsaciones, no menos representa la indiferencia, como se ve, este nuevo ataque al estómago nacional con el nuevo proyecto de elevación de las tarifas ferroviarias. Si cuando el anterior, tan inferior en comparación al pretendido actualmente, notamos la grande subida en las subsistencias, ¿qué no pasará con el preparado ahora?

Ya pueden disponerse todas las clases productoras a estudiar el medio de contener en la cuantía que corresponda el desgaste físico, porque de ésta caminaremos muy pronto a suprimir totalmente muchos artículos tan necesarios para nuestro organismo como lo es el oxígeno para el funcionamiento de nuestros pulmones.

Existe el propósito de la aprobación del proyecto, manifestación clara del jefe del Gobierno; pero concétese aun más con la designación del Sr. Ortúño para la cartera de Fomento, impuesto por las Compañías para mejor servir los intereses de las mismas.

Y ante la parsimonia con que se discute dicho proyecto, sería de gran conveniencia que el pueblo sufrido y angustiado, en un arranque de energía y virilidad—si aun le queda algo—, se lanzase a la calle en manifestación, según las circunstancias aconsejaran, impidiendo que la parlamentaria comedia terminase en paz, cogiendo y tirando por la borda a todos los actores de la farsa, quedando limpio el coliseo e higienizando el local.

Mas, después de todo, nosotros no debiéramos preocuparnos de una manera tan directa para salir en defensa de atropellos de esta naturaleza, cuando, por una parte, el pueblo no responde, y por otra, los Gobiernos, con sus abrumadoras mayorías, forman el cuadro y se defienden unos a otros para cumplir el mandato de la burguesía, que consiste en defender los intereses de quien les envió y a quien representan.

Cuando el pueblo sienta el cosquilleo producido por las consecuencias de los atropellos, llevará su indignación al instinto de venganza, y entonces será la acumulación de materias inflamables, y el día que se produzca la explosión causará desgarramientos y desbordamientos de la cólera general, arrojando a esa taifa de rufianes, acólitos y secuaces perduradores de este desorden social.

Clemente MARTIN

Conera (Asturias), 23-2-1920.

Se suspende un mitin.

IRÚN, 24.—Se ha verificado un mitin organizado por los elementos afectos a la Compañía del Norte, con el fin de conseguir la elevación de las tarifas ferroviarias.

Entre el público se notaba gran agitación, y tan pronto como los oradores comenzaron a defender a las pobres Empresas, las interrupciones se sucedieron constantemente, llegando a formarse un enorme tumulto, del cual dió término el delegado de la autoridad suspendiendo el acto.—C.

La manifestación de hoy en Madrid

Hoy se ha celebrado la anunciada manifestación, organizada por las entidades mercantiles, contra el proyecto de aumento de las tarifas ferroviarias.

El comercio ha cerrado en su totalidad, y en la manifestación, que se organizó junto al Banco de España y se disolvió en la Presidencia, han formado muchos miles de personas.

Mientras la manifestación estuvo en marcha no ocurrieron incidentes.

Al llegar al Palacio de la Presidencia dirigió la palabra a los manifestantes un miembro de la Comisión organizadora, que precisó la significación del acto realizado.

La multitud prorrumpió en numerosas algarabías, lanzando gritos hostiles para el Gobierno.

Se produjo algún tumulto, y los guardias de Seguridad dieron varias cargas sobre los manifestantes.

Naturalmente, han resultado algunos heridos, y se practicaron cinco detenciones.

Esta tarde han sido puestos en libertad los detenidos.

LA POLÍTICA

El Consejo de ayer.

Del Consejo de ministros celebrado ayer en la Presidencia se facilitó a los periodistas la siguiente nota oficiosa:

«El Consejo ha examinado la situación política y fijado su posición ante los debates anunciados, esperando encontrar en las Cámaras la asistencia precisa para obtener la aprobación de los asuntos que se estimen urgentes.

Se resolvieron expedientes de varios departamentos y se estudió la manera de activar el dictamen y la sucesiva aprobación de los Presupuestos del Estado.»

Las Juntas de defensa y el veto a Romanones.

Algún colega de la mañana asegura que los elementos militares de Barcelona iban a celebrar ayer una reunión de importancia.

Del interés de la reunión podrá juzgarse con sólo conocer su sugestivo orden del día, que textualmente decía así:

«Los representantes de los Cueros de la guarnición de Barcelona se reunirán en el Casino Militar para discutir los siguientes puntos:

Primero. Si la guarnición de Barcelona, en vista de la expulsión de Jimeno del Ministerio, se considera ya completamente desagradada por la ofensa del relevo del general Miláns del Bosch.

Segundo. Si ha de continuar el veto acordado en anteriores reuniones contra el conde de Romanones para que no pueda seguir desempeñando ningún cargo político, y en caso afirmativo los medios que para su ejecución han de emplearse.

Tercero. En el caso de mantenerse el veto contra el conde de Romanones, si la dirección para llevarlo a cabo debe tenerla la guarnición de Barcelona o las Juntas de la corte.»

Las referencias que circulan respecto de los acuerdos adoptados son unánimes en cuanto les atribuyen una mayor tolerancia para con el general Weyler y el propio conde de Romanones, a quien parece que le ha sido levantado el veto por las Juntas militares.

La Comisión de Presupuestos.

Ayer se reunió la Comisión de Presupuestos del Congreso para estudiar el de Gracia y Justicia.

Sólo falta terminar la parte que se refiere a la Dirección general de Prisiones.

El arzobispo de Toledo informó ante la Comisión acerca de las consignaciones para culto y clero. Con objeto de resolver respecto de esta parte del presupuesto, fué nombrada una Ponencia, que constituyen los Sres. Gullón, Montes, Jovellar y Pedregal.

La Comisión de Presupuestos volvió a reunirse ayer tarde para terminar el de Gracia y Justicia y entrar en el estudio del de Gobernación.

Proposición incidental.

La minoría republicana ha presentado la siguiente proposición incidental.

«Los diputados que suscriben ruegan al Congreso se sirva acordar que ve con profundo disgusto la pasividad del Gobierno, y especialmente la conducta del señor ministro de Abastecimientos, ante la escandalosa elevación del precio del azúcar, sin acudir, como prometió, a evitar los abusos cometidos por fabricantes y acaparadores.—Lerroux, Tejero, etc., etc.»

El voto de confianza.

Como se había anunciado, esta tarde presentará el Sr. Dato, después de que el presidente dé cuenta de la última crisis, una proposición de confianza, que firmarán, además, varios jefes de grupo.

El conde de Romanones no votará esa proposición de confianza.

EN LA RUSIA DE LOS SOVIETS

Los bolcheviques, en Murmania.

LONDRES, 23.—Un despacho procedente de Cristianía dice que ayer llegaron a un puerto de Noruega a bordo del vapor ruso Lomonosoff dos oficiales ingleses y cuatro belgas.

Manifestaron dichos oficiales que ha estallado la revolución en Murmania, de cuyo territorio se han apoderado los bolcheviques. Los rojos capturaron todos los buques surtos en los puertos, excepto el Lomonosoff, que pudo escapar a pesar del violento fuego de ametralladora que le hicieron los bolcheviques.

El capitán del buque resultó gravemente herido.

La toma de Arcángel.

LONDRES, 23.—Un radiotelegrama bolchevista, comentando la toma de Arcángel por el ejército rojo, dice:

«El ejército del Norte ha derribado el carcomido edificio contrarrevolucionario. Arcángel nos es necesario, a causa del levantamiento del bloqueo. Prepárense inmediatamente el funcionamiento de este puerto, que nos proporciona una ventana abierta frente a Europa, que nunca podrán cerrar nuestros enemigos.»

Obreros suecos a Rusia.

ESTOCOLMO, 23.—Los bolcheviques han contratado, para trabajar en Rusia, a 4.000 obreros metalúrgicos en huelga, asegurándoles un sueldo anual de 4.000 coronas, así como el viaje, alimentación y alojamiento hasta la llegada a su destino.—C.

Todos quieren ir a Rusia.

BERLÍN, 23.—La Misión alemana de es-

tudio que en breve partirá para Rusia irá acompañada de dos periodistas, que tendrán a su libre disposición todas las estaciones rusas de telegrafía sin hilos.

Añaden las peticiones para participar en la Misión? Esta se ocupará sobre todo de asegurar condiciones de existencia tolerables a los alemanes que deseen establecerse en Rusia.

Se ha abierto en Berlín una Oficina de informes para los futuros emigrantes. Toda familia alemana que disponga de un marco tendrá la seguridad de recibir gratuitamente en Rusia una superficie bastante grande de tierra laborable.

El reconocimiento de los Soviets.

LONDRES, 23.—Mr. Lloyd George ha recibido una Memoria, muy documentada, firmada por el general Gough, delegado británico en el suroeste de Rusia, tendiendo al reconocimiento por Inglaterra de los Soviets de dicha región.—C.

Palabras de Lenin.

LONDRES, 23.—El periódico Daily News publica esta mañana unas declaraciones hechas por Lenin en Moscú al corresponsal del New York World. Lenin declaró lo siguiente:

«El mundo entero sabe que estamos dispuestos a concertar la paz, haciendo concesiones satisfactorias al capitalismo más imperialista. Hemos dicho repetidas veces que deseamos la paz y hemos declarado que nos encontramos dispuestos a conceder al capital extranjero las más amplias concesiones; pero no queremos que se nos estrangle en nombre de la paz.—C.»

Petardos en Zaragoza

Estalla uno, y resultan heridas varias personas.—Los militares ofrecen un espectáculo bélico.—Detención de la Directiva de camareros.

ZARAGOZA, 24.—A la hora en que se hallaba más concurrido el café Royalty ha explotado un petardo, colocado bajo el diván, en un lugar próximo a la entrada.

La explosión produjo alarma extraordinaria. El artefacto tenía poca potencia, pues apenas perforó el diván, hiriendo las piernas, pies y manos, a Josefa Cólera, Mariano Villaveja, al niño Emiliano Suiza, Anselmo Campos, Eduardo Pellicer, Manuel Cestero, José Carrero, Vicente Martín, Manuel Certeros y José Lozano. Todos tienen lesiones de pronóstico reservado, y fueron curados en la Casa de Socorro y en la Facultad de Medicina.

La circunstancia de hallarse situado dicho café en la plaza de la Constitución, lugar muy concurrido por los soldados, hizo posible que algunos jefes y oficiales que por allí transitaban arengasen a la tropa y en actitud enérgica, empleando las armas cortas, impidiesen la rápida salida del público que huía del lugar de la explosión.

La nota bizarra la dieron un coronel del ejército y su hija que paseaban a caballo y se pusieron al frente de los militares, cooperando, como fuerzas de caballería, al mejor resultado de la «operación».

Los militares practicaron un cacheo, recogiendo varias armas.

Afortunadamente, el estado de los heridos no reviste gravedad.

Por suponer las autoridades que el suceso pueda tener relación con la huelga de camareros se ha decretado la detención de la Junta directiva de la Sociedad del oficio.

Se practicó un registro en varios establecimientos, encontrándose otros petardos, que no llegaron a estallar, en el café Central y en el Moderno.

Son todos iguales, y están formados por pequeñas botellas de latón, terminando en las mechas. Las botellas son gruesas y están cargadas de metralla y pólvora.

Otro duque en peligro

Al Juzgado de guardia ha dado conocimiento la brigada de Investigación criminal de una denuncia presentada por el duque de Tovar, comisario regio del teatro Real, contra el oficial tercero de Administración civil D. Valentín Bartolomé Izaga, por amenazas de muerte al expresado aristócrata.

Que la profesión de capitalista tiene sus amarguras, hasta para los duques, lo evidencia la «expropiación» que sufrió el de Bivona en Italia, y estos amagos poco cariñosos que ha recibido el de Tovar de un burócrata, al cual no suponemos contaminado de las ideas subversivas. ¡Pobres duques!

EL PARLAMENTO CONGRESO

Sesión del día 24 de febrero.

A las cuatro y cinco abrió la sesión el Sr. Sánchez Guerra.

Las tribunas animadas, como si fuera a ocurrir algo. ¡Pero no pasa nada!

En el banco azul, el jefe del Gobierno.

El presidente del CONSEJO dió la explicación de la crisis que corresponde a todos los martes.

Se refirió desde luego al asunto del aumento de tarifas, explicando la actitud del Gobierno, decidido a mantener el proyecto presentado a la discusión del Congreso.

Declaró que el Ministerio se considera asistido de fuerza suficiente para obtener la rápida aprobación de los Presupuestos y del aumento de tarifas.

El compañero PRIETO, como todos los martes, opuso los reparos naturales a las explicaciones que de la crisis ha dado el Sr. Allendesalazar, a quien compara con un pintoresco personaje, conocido con el mote de «Siempresteso».

Resulta un poco grotesco que cada dos o tres días, el Sr. Allendesalazar, acreditándose como campeón de resistencia, venga aquí a darnos cuenta de una crisis conjurada y a insistir en sus propósitos de sacar adelante el proyecto de tarifas, que en la sesión anterior consideraba como secundario y que ahora autopena a la aprobación de los Presupuestos.

Aquí, si la Cámara persiste en su actitud de hostilidad al proyecto, será donde el Gobierno quede enredado, sin que pueda sacar adelante ese proyecto.

Hoy viene el Gobierno con distinto criterio, y parece que, amparado en el llamado voto de confianza, quiere estrangular la discusión de los Presupuestos para imponer la rápida aprobación del proyecto de aumento de tarifas.

Y esto lo hace el Gobierno cuando acaba de celebrarse una manifestación de protesta contra el proyecto, y cuando han fracasado los manejos de las Compañías, que incluso han llegado a dirigir una circular—que lee—a sus empleados y obreros para que abandonaran sus tareas y acudieran a la Presidencia del Consejo para hacer presión sobre el Gobierno.

¿Es que éste se suma como comparsa a estos manejos de las Empresas ferroviarias?

Hoy se trata de repetir lo del voto de confianza, defendiendo el Sr. Dato una proposición que se contradice con la que ha presentado el conde de Romanones, y que da preferencia, desde luego, a la discusión y aprobación de los Presupuestos.

Y yo pregunto: ¿es que no se va a discutir la proposición del señor Argente?

El presidente de la CAMARA barajó unos cuantos artículos del reglamento para querer demostrar que no puede discutirse la proposición del Sr. Argente.

El compañero PRIETO: Sea utilizando los artículos 161, 173 o el 2.300 (Grandes risas), lo cierto es que mis noticias son las de que fué presentada con anterioridad a la del Sr. Dato la proposición del Sr. Argente.

Por fin, después de un regular escándalo, se dió lectura de la proposición, que el señor DATO defendió, y que consiste en un voto de confianza para que el Gobierno legalice la situación económica, dándole facilidades, además, para la aprobación de los distintos proyectos.

Suscriben la proposición los señores Gasset, Alba, Villanueva y demás «iberales».

El señor ALCALA ZAMORA dijo que, a pesar de su oposición al proyecto de tarifas, se le ha pedido la firma, y él tiene que declarar que mantiene firmemente su irreductible hostilidad al proyecto de aumento de tarifas ferroviarias.

En este sentido explicó su voto favorable a la proposición.

El marqués de FIGUEROA explicó el voto de la minoría maurista, exponiendo el criterio de no aprobar sino lo que se refiera a la legalización de los Presupuestos.

El señor GUIJARRO intervino brevemente por los jainistas.

El señor VENTOSA, por los regionalistas catalanes, se extrajo de que se traiga nuevamente a discusión la proposición que hace unos días defendió el mismo Sr. Dato.

Concretamente dijo que ni han firmado la proposición ni la votarán, aunque no crearán dificultades al Gobierno.

El conde de ROMANONES dijo que, aunque no se ha pedido la firma para esta proposición, él no desconfiaba de que ponga su firma en alguna de esas propuestas que cada semana defiende el Sr. Dato para ayudar a vivir a este Gobierno.

Definió su criterio de que, como indicó el Sr. Allendesalazar días pasados, debe primero discutirse y aprobarse el Presupuesto y después las tarifas ferroviarias.

Si esto no se hace ocurrirá lo que está pasando hace muchos días; esto es, que no realizará el Parlamento labor útil.

Intervino MARCELINO DOMINGO. Comenzó haciendo notar que no se aprobará este Presupuesto porque no responde ni con mucho a las necesidades que siente el país.

En cuanto al problema ferroviario, no se resolverá con la elevación de tarifas que pretendéis, porque con esta disposición dejáis sin solución las gravísimas cuestiones que ofrece este problema.

Además, mientras acudís en auxilio de las grandes Compañías, no atendéis para nada al problema social, agudizado en Barcelona, donde tampoco se ha resuelto el conflicto militar, y el general Weyler acude a los cuarteles a parlamentar con los sargentos, contestando de este modo a los oficiales, que le desatan.

Concluyó diciendo que votarán en contra.

El señor CIERVA declaró que su minoría votará en contra de la proposición porque lo que se busca con ella es dar la sensación de que el Congreso da facilidades para la aprobación del proyecto de tarifas.

¿Por qué no se dice esto claramente?

El compañero PRIETO: Porque entonces a este Gobierno se les desbandarían las huestes.

El señor CIERVA insistió en que no votará la proposición, porque considera que envuelve algo que pugna con los intereses generales del país.

Sólo encontraría justificada la proposición si el Gobierno no hiciera cuestión de Gabinete la aprobación del proyecto.

El presidente del CONSEJO insistió en que mantiene el proyecto, aceptando aquellas enmiendas que no lo modifiquen esencialmente.

El señor DATO declaró que la crisis se resolvió ratificando el rey sus poderes a este Gobierno, porque los informes del orador al rey fueron los de que este Gobierno contaba con la confianza plena de la Cámara.

Terminó exponiendo pensamientos tan geniales como el de que sus amigos votarían la proposición.

MARCELINO DOMINGO replicó a una afirmación grosera del Sr. Dato manifestando que la repugnancia espiritual que le

inspira la proposición la siente todo el país y la han exteriorizado la mayor parte de los oradores que han intervenido en el debate.

Repugnancia que proviene del espectáculo que dáis sosteniendo en el banco azul a un cadáver, que el país desea ver enterrado cuanto antes.

Las instituciones de la Monarquía no se disuelven porque las ataques nosotros, sino que por sí solas se desmoronan.

Además, para cualquier Gobierno que se estime supondría un vilipendio el voto de confianza que viniera otorgado por políticos como el Sr. Dato, que han perdido todo el prestigio en el país.

El señor LERROUX intervino, coincidiendo con las opiniones del Sr. Domingo.

Realmente lo que hacéis con este Gobierno es tratarle como a criados, a quienes se manda que barran el cuarto y preparen la cama, donde luego van a descansar los señores. (Rumores y risas.)

(Segue la sesión.)

Acción obrera en Madrid

Festejando un aniversario.

Para celebrar el XLVIII aniversario de la fundación de la Asociación general del Arte de Imprimir y el XXXVII de la Federación Gráfica Española, se verificó el domingo, a primera hora de la tarde, una fiesta fraternal en el merendero titulado «La Montaña», situado en el Paseo de la Dirección.

A la comida asistieron unos 400 comensales.

En la mesa presidencial se sentaron el presidente del Arte de Imprimir, compañero Cernadas, y las representaciones de las distintas Secciones pertenecientes a la Federación Gráfica, entre las que había una Comisión del Sindicato de periodistas y empleados de la prensa.

Después de la comida, el compañero Toba, presidente de la Comisión organizadora, se levantó a dar lectura de las adhesiones recibidas, siendo sus primeras palabras de protesta contra el dueño del establecimiento por el mal servicio.

Después leyó una carta, muy expresiva y elocuente, de Pablo Iglesias, en la que se lamentaba no poder estar entre sus compañeros de profesión, y les alentaba a seguir constantes en el camino emprendido hasta la completa consecución de sus ideales.

Leyó también unos versos del compañero Atienza, alusivos al aniversario que se estaba verificando, y otros, muy intencionados, del compañero Aguayo Marañón.

El compañero Tavares leyó unas ingeniosas aleyuvas, en las que sintetizaba la historia de la huelga pasada, narrando con gracia algunos de sus episodios.

A continuación hicieron uso de la palabra, breve y elocuentemente, los compañeros Estada, como decano en la Asociación del Arte de Imprimir; Carmen Fernández, secretaria de las obreras en sobres; Díaz, de la Sociedad de obreros encuadernadores; Lois, por los impresores; el abogado D. Pedro Rico; el representante de los litógrafos, y Antonio López Baeza, en representación del Sindicato de periodistas y empleados de la prensa.

El compañero Toba leyó unas cuartillas del compañero Juan José Morato, que fueron ovacionadas.

Por último, el camarada Cernadas dió por terminado el banquete, después de pronunciar breves y elocuentes palabras.

La simpática fiesta terminó en medio de las mayores manifestaciones de fraternidad.

Reunión de Directivas.

El Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo convoca a reunión de Juntas directivas hoy, martes, a las nueve de la noche, en el salón grande, para tratar los asuntos siguientes:

Primero. De una protesta contra la antevotación de vocales del Tribunal industrial.

Segundo. De un asunto relacionado con la Junta local de Reformas Sociales.

Tercero. Actitud de la Casa ante el problema del pan en Madrid y la cuestión general de las subsistencias.

Cuarto. Actitud de la Casa ante el proyecto de ley de Sindicación forzosa aprobado en el Senado.

Los albañiles.

La Sociedad de obreros albañiles de Madrid «El Trabajo» celebrará junta general extraordinaria mañana, miércoles, a las seis de la tarde, en el salón teatro de la Casa del Pueblo (calle de Gravina, número 15).

Para entrar en el local será imprescindible la presentación de la cartilla del presente año.

Dada la importancia de los asuntos a tratar, se encarece la puntual asistencia de todos los asociados.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis de la tarde, Vidrieros; a las ocho y media de la noche, Impresores.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Obreros municipales y Ramo de fontanería; a las nueve de la noche, Pavimentadores.

¡Trabajadores!

Vuestro puesto está en el Partido Socialista, que lucha incesantemente por mejorar vuestras condiciones y por conseguir la redención de vuestra clase.

Ingresando pronto en él aceleráis el momento de que cese la explotación que sufrís.

